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Осенью этого года в северной сто- ский строительный комплекс» совмест-
лице России состоялось одно из самых но с Ассоциацией СРО «единство», НКСП 
важных и ожидаемых всеми профес- «Региональное строительное объеди-
сионалами строительного сообщества нение» и НП «СРО «Альянс строителей». 
событий года, III Всероссийская научно- Модератором конференции был назна-
практическая конференция «Саморегу- чен руководитель Аппарата Националь-
лирование в строительном комплексе: ного объединения проектировщиков, 
повседневная практика и законодатель- вице-президент Санкт-Петербургской 
ство». Конференция прошла в рамках торгово-промышленной палаты Антон 
рабочей программы 16-й Международ- Мороз. Гостями конференции стали 
ной выставки BalticBuild и послужила участники более чем из сорока городов 
платформой для объединения специа- Российской Федерации, в числе которых 
листов отрасли с представителями ор- оказались представители федеральных и 
ганов власти. региональных органов государственной 

Главным организатором открытого власти: Государственной думы, Мини-
делового форума выступило НП «Балтий- стерства регионального развития, Управ-
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ления Федеральной антимонопольной 
службы и Администрации президента. 
В прямом диалоге также приняли участие 
руководители министерств и ведомств 
в области строительства и энергетики 
субъектов Федерации наравне с руково-
дителями национальных объединений 
СРО строительного комплекса и энер-
гоаудита, руководителями и специали-
стами крупнейших саморегулируемых 
организаций и представителями техниче-
ских вузов, банков, отраслевых деловых 
кругов и бизнес-организаций. Для тех, 
кто не имел возможности лично присут-
ствовать на всероссийской конференции, 
была организована интернет-трансляция 
мероприятия, увидеть которую можно 
было на более чем 20 ресурсах сети. если 
судить по статистике просмотров, то на 
интернет-конференции побывали тыся-
чи специалистов строительной отрасли, 
которые не смогли приехать непосред-
ственно в Санкт-Петербург. 

Насущными проблемами, обсуждав-
шимися в ходе пленарного заседания 
участниками III Всероссийской научно-
практической конференции, стали акту-
альные вопросы по защите специалистов 
и проблемы борьбы с недобросовестны-
ми СРО, преодоления административных 
барьеров. В ходе дискуссии выступаю-
щие пытались найти новые пути взаимо-

действия представителей строительного 
комплекса с органами государственной 
власти РФ. Кроме того, выдвигались 
предложения и рассматривались тен-
денции к изменению законодательства в 
нормативно-правовой части, касающей-
ся государственных закупок и заказов в 
строительной отрасли. Все обсуждаемые 
проблемы вызвали неподдельный инте-
рес у представителей строительного со-
общества. В отдельных секциях рассма-
тривались более узкие вопросы отрасли. 
Содержательность докладов и их неоспо-
римая практическая ценность подкрепля-
лись не только словами, все выступления 
были выстроены на основе исследований 
и доказательств из существующей прак-
тики. Принятые в ходе полемики реше-
ния были тщательно задокументированы 

«Институт саморегулирования на данном этапе сво-
его развития должен стремиться к тому, чтобы член-
ство в серьезной СРО с правильно прописанными регла-
ментами, серьезно организованной работой и с большим 
уровнем ответственности стало клубной картой, даю-
щей доступ к финансовым преференциям строительным 
компаниям», – отметил Илья Пономарев. 

и записаны в итоговой резолюции с тем, 
чтобы еще раз подтвердить значительную 
практическую пользу открытых деловых 
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форумов как средства решения вопросов 
и налаживания диалога. Итоговая резо-
люция будет направлена в профильные 
органы государственной власти, а также 
в национальные объединения СРО в об-

ласти строительства, проектирования, 
инженерных изысканий и энергоаудита. 

В ходе дискуссии с докладами и при-
ветственными словами выступили вид-
ные представители строительной отрас-
ли и государственных органов власти 
и рассказали о своем видении текущей 
ситуации, способах взаимодействия и 
решения административных проблем. 
После завершения основной части кон-
ференции состоялись специализирован-
ные дискуссии по не менее важным во-
просам в рамках тематических секций: 
«Энергоресурсосбережение в строитель-
стве», «Актуальные вопросы системы це-
нообразования в строительной отрасли. 
Государственный и частный сектор. При-
шло ли время для сближения?», «Обеспе-
чение строительного комплекса России 
квалифицированными рабочими кадра-
ми – одно из перспективных направле-
ний развития конкурентоспособности 
в условиях вступления в ВТО», «Обеспе-
чение имущественной ответственности 
организаций строительного комплекса» 
и «Результаты интеллектуальной деятель-
ности в архитектуре и проектировании: 
оформление и правовая защита». 

По сути, целью конференции ста-
ло предоставление возможности всем 
участникам строительного рынка и сфе-
ры энергоаудита получить самую акту-
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альную информацию о законодательных 
нормах и практике саморегулирования 
и повлиять на решение проблем в дан-
ных отраслях, в ходе обсуждения общих 
актуальных проблем строительного ком-
плекса в рамках расширенного пленар-
ного заседания и отдельно организован-
ных тематических секций. 

По словам заместителя руководителя 
Федерального агентства по строительству 
и жилищно-коммунальному хозяйству РФ 
Ильи Пономарева, конференция была 
организована и проведена очень кстати, 
она помогла разобраться с актуальными 
вопросами и избрать стратегию развития 
как организаций, так и всей отрасли вме-
сте с сопутствующими законодательными 
документами. Что особо ценно в текущий 
период изменений строительной сферы: 
в ближайшее время пройдут выборы пре-
зидентов национальных объединений 
саморегулируемых организаций. Кроме 
того, недавно начал свою работу воссо-
зданный Госстрой России. Особенно Илья 
Пономарев подчеркнул необходимость 
создания естественного механизма, ко-
торый самого строителя будет мотивиро-
вать выбрать серьезную и ответственную 
саморегулируемую организацию. Заме-
ститель полномочного представителя 
президента РФ в СЗФО Сергей Зимин 
поддержал это выступление, заявив, что 

Решение наболевших вопросов отрасли возможно 
только при полном единстве всего строительного со-
общества, отраслевых общественных организаций и 
объединений. 

институт СРО является в целом очень се-
рьезным шагом в развитии строительной 
отрасли, и этот шаг был сделан абсолют-
но правильно и своевременно. Однако он 
выразил твердую уверенность в том, что 
сейчас настало время для серьезного об-
суждения возможности создания добро-
вольного, но с жесткими требованиями 
государственного лицензирования, на-
ряду с действующей системой саморегу-
лирования. 

Модератор конференции Антон Мо-
роз однозначно оценил итоги прошед-
шего форума как крайне успешные и до-
стигшие поставленной цели. Благодаря 
выступлениям участников и горячим 
обсуждениям удалось собрать воедино 
различные точки зрения как со стороны 
органов власти, так и со стороны профес-
сионального сообщества. Это является 
залогом успешного сотрудничества в бу-
дущем и позитивным способом разреше-
ния конфликтных вопросов, нахождения 
компромиссов и выработки единого мне-
ния, равно как и дальнейшего пути разви-
тия отрасли.                                                   
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